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基督徒的特质（⼀） 

——祷告（Pray） 

  
基督徒有⽣命的改变 

作为⼀名基督徒，你可以有很多的知识，也可能有⼀些的⽣命改变，更重要的

是我们怎么样真正的能有持久的属灵⽣命的改变。在基督信仰⾥，我们是不可能⾃

⼰去改变⾃⼰的，是需要神的能⼒去改变我们。但有什么特征能印证我们是有神的

⼤能在我们的⽣命中呢？ 

  

在退修会反省 

刚好昨天晚上我们被邀请去洁如哥哥家，同时她哥哥也邀请了另外两对夫妇。

我们⼀起去⽤餐的时候，讨论到很多的事情。其中⼀对夫妇就谈论到了⼀件事：他

们准备去马来西亚，之后丈夫会直接回程，⽽妻⼦就会待在马来西亚。为什么呢？

她说她要参加⼀个三天的退修会，当我们都在想是什么类型的退修会？其他的夫

妇也都在问：你们参加这个退修会做些什么呢？她说她每年都去这些退修会，在

这会上的三天⾥她们会反省⾃⼰的⽣命，省察⾃⼰过往有什么做错了？也有什么做

好的呢？就好像过了这三天以后，她就会有⼀个新的开始。我们听了后就说：“嗯

，这个挺好吧！”其中⼀对夫妇就问：“那你现在有什么信仰呢？”她的回答让我们

知道原来她是⼀个佛教徒。 

我们中间加上洁如的哥哥共有四对夫妇，我们都有不同的宗教背景，其中⼀对

夫妇是天主教徒，洁如的哥哥以前也是基督徒，但经过⼀段时间，他开始对其它的

宗教感兴趣，⽬前还在寻找⼀个信仰。他的妻⼦曾经也有天主教的背景，因为⼀些

不好的经历，她就离开不信了，但她仍然相信冥冥之中有⼀位神，却是她没有⽤⼼

的追求。 
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是否每个宗教都有统⼀的⽬的－教⼈向善 

我们⼀边吃、⼀边讨论⼀些关于宗教的事情。每个⼈都分享他们所接触的⼀些

宗教⽅式，像怎样冥坐、默想等等。最后讲来讲去他们的结论就是，每⼀个宗教都

是⼀样，都是教⼈向善的。究竟是不是真的呢？在这讨论当中，我⼀直没有讲话，

单是听他们讲，在⼼⾥默默祷告。有这样的好机会，为什么让这个佛教徒传教？她

在传讲佛教给我们，⽽我⼀直在等待有发⾔的机会，当她说到所有宗教都是⼀样的

，都是带⼈向善的，其他⼈都说认同，都回答是的，是的。 

  

是否每个⼈都需要宗教的帮助才能⾏善？ 

我借着机会表达我的意见，我说：“我有⼀点不同意”。他们都很惊讶，他们都

知道我是牧师，为什么会不认同宗教都是带⼈向善呢？我就问了⼀个问题，是不是

每个⼈都需要宗教，或是⼀种信仰才能⾏善呢？那个佛教徒说，肯定是的，是需要

的。那个天主教徒也说是的。其他⼈都觉得有信仰才能帮助⼈⾏善。 

  

  

⽣命的改变在于神的⼤能 

我说基督信仰跟其他宗教不同。我们不能单靠遵守宗教中的⼀些律例、道理就

能有⽣命的改变。我们相信神，因为我们知道我们⾃⼰不能救我们⾃⼰。单凭⾃⼰

的能⼒，不能改造⾃⼰。有最好的道理也帮不了我们改变⽣命。我们是需要⼀种外

在的能⼒，我们需要神的帮助，神的⼤能，这样才能活出⼀个更好的⽣命，或是做

⼀个⼼善的⼈。 

  

释迦牟尼创⽴的是佛学，不是佛教 

我跟这个佛教徒说：“释迦牟尼创⽴的是佛学，本来是⼀种哲学，并不是⼀种

宗教”。后来他的门徒加了⼀些超能的事情，将佛学‘神化’ 了，最后变成⼀种宗教

。她同意。 
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有⼈才有佛，证明⼈造佛 

我曾读过⼀些关于佛教的书本，这样可以帮助我跟⼀些佛教徒交流。我继续的

跟他们说：“佛教徒相信轮回，当你脱离轮回以后，你就成为佛。佛是形容⼀种境

界就是四⼤皆空、感觉到完全没有压⼒、没有约束、也不会被世事捆绑。当你达到

这个境界就是佛。佛不是⼀个形状，⽽是⼀种境界，是⼀种思想。这是其中⼀⽅⾯

。另外，⼀个⼈经过轮回后变成佛，那就证明佛是⼈造的，所以没有⼈就没有佛，

这肯定是⼈的哲学。” 

  

轮回后的牲畜⼜怎样才能再成为⼈呢？ 

那我最后就问那佛教徒：在佛教⾥，如果⼀个⼈犯了很严重的罪，死后可能变

成⼀头⽜，⼀匹马，⼀个动物。⽐如说如果真的变成⼀头⽜，谁能判断那⼀头⽜才

有资格再变回⼀个⼈呢？哪⼀头⽜是好的？哪⼀头⽜是坏的？那些在草场⾥⾯的⽜

是好的吗？如果你去印度，印度那边的⽜⽐⼈还尊贵。在印度，⽜是圣物，所以印

度教徒不吃⽜。 

有个城市叫加尔各答，我们曾经去那⾥短宣。有⼀次出门，整条街道都堵塞了

，我们慢慢接近⼀看，才知道原来有⼀头⽜停在那条马路的中间，有⼏个警察在那

⾥，可是并没有赶⾛⽜。他们不知道该怎么办，道路越来越拥挤的时候，他们也不

敢冒犯那头⽜，只能⽤不同的⽅法来驱赶这头⽜离开，最后呢，那头⽜就慢慢地⾛

开了。印度教的信仰是有阶级观念的。如果你是在最底层的⼈，那印度⼈对⽜的尊

重肯定⽐对这底层的⼈更多。如果你是佛教徒，你⼜怎样解释在印度的⽜⽐很多穷

⼈还尊贵呢？ 

  

⾏善需要相信宗教吗？ 

我对那些朋友说，如果⼀个宗教其实是⼈的哲学，为什么要去相信呢？它能真

的帮助我们改变⽣命，⾏善吗？其实，要学习分辨善恶，不需要信仰来帮助的。因

为我们从家庭教育、学校教育、伦理、国家律法都知道什么是对，什么是不对，也

可以分辨善恶，不需要⼀种宗教来教导我们的。 
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基督信仰与其他宗教的不同 

但是在基督的信仰，我们相信的是只有独⼀的真神，只有他才能改变我们的⽣

命，不是我们能做什么，⽽是我们需要有神的⼤能才有⽣命的改变。我们⾸先被改

变了，才能改变这个社会，才能有更美好的世界。 

  

基督徒是否有神的⼤能 

世界上 1/4 的⼈都是基督徒，为什么看不到神的⼤能呢？如果每⼀个基督徒，

都有这份来⾃神的能⼒，我们就会住在⼀个更美好的世界。为什么我们仍然活在⼀

个邪恶、道德沉沦的世界呢？这⾥有两个问题，⼀⽅⾯就是我们没有重⽣，这样我

们就没有能⼒，我们只是⼀个挂名的基督徒，我们从来没有圣灵住在我们⾥⾯。或

是我们已经重⽣了，但我们不知道怎么样去运⾏神的能⼒。 

提后书 1:7 因为神赐给我们，不是胆怯的⼼，乃是刚强、仁爱、谨守的⼼。  

所以我们需要神，给我们这份能⼒，你知不知道你有这份能⼒吗？我们怎么知

道⼀个基督徒有神的⼤能了？ 

  

主耶稣－彰显神⼤能的最好榜样 

那我们⾸先看主耶稣，他是我们最好的⼀个榜样。 

马太 21:12—13 耶稣进了 神的殿，赶出殿⾥⼀切做买卖的⼈，推倒兑换银钱

之⼈的桌⼦，和卖鸽⼦之⼈的凳⼦， 对他们说：“经上记着说：我的殿必称为祷告

的殿，你们倒使它成为贼窝了。” 

这⾥就可以看见主耶稣是有能⼒，是神赐给他的⼤能。为什么他有这么⼤的能

⼒把这些买卖的⼈赶⾛呢？主耶稣是引⽤旧约的经⽂：我的殿被称为祷告的殿，但

是你们使他成为⼀个贼窝了（赛 56:7，耶 7:11）。这是神的殿吗？这当然是神的圣

殿。 

约 2：17  他的门徒就想起经上记着说：“我为你的殿⼼⾥焦急，如同⽕烧。”  

耶稣对圣殿有那份⽕热的⼼，就好像旧约记载当⼤卫刚刚安顿下来的时候，他

建⽴了⾃⼰的房屋，就觉得⼼⾥不安，他⾃⼰住的这么好，但神呢？因为那时代神

还住在帐篷⾥⾯，⼤卫⾃⼰⼼⾥就很不安。雅伟神就对⼤卫说：你不是给我建⽴住
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的地⽅的⼈，你的⼉⼦才会为我建⽴殿。其实⼤卫的⼼，是想为神建⽴⼀个殿，雅

伟知道他的⼼意，但叮嘱他将建造圣殿的责任交给他的⼉⼦所罗门来做。 

  

所罗门建造圣殿 

我们来看，旧约，列王纪上第六章，当所罗门成为以⾊列王之后，他的⼯作就

是为雅伟神建造⼀个殿。在列王纪上第六章第⼀节，所罗门开始为神建⼀个殿。在

第七节开始讲到这个殿了，从希伯来⽂来看，这是⼀个⾮常⼤的殿，好像⼀个宫殿

⼀样⼤。后来‘殿’就变成了神的殿专⽤词，列王纪上第六章第 38 节，所罗门⽤了七

年来建造神的殿，神的殿就是神住的宫殿，是敬拜神的地⽅。第⼋章他就把这个殿

奉献给神。 

列上，8：27—30 “ 神果真住在地上吗？看哪，天和天上的天尚且不⾜你居住

的，何况我所建的这殿呢？ 惟求耶和华—我的 神垂顾仆⼈的祷告祈求，俯听仆

⼈今⽇在你⾯前的祈祷呼吁。 愿你昼夜看顾这殿，就是你应许⽴为你名的居所；

求你垂听仆⼈向此处祷告的话。 你仆⼈和你民以⾊列向此处祈祷的时候，求你在

天上你的居所垂听，垂听⽽赦免。 

  

神的殿是祷告的殿 

当所罗门将圣殿献给神的时候，他⽤感恩的祷告开始，这个殿从那天开始就成

为⼀个祷告的殿，当以⾊列民来到圣殿的时候，⽬的就是要与神见⾯，祷告是与神

更深的⼀个交流，所罗门建造这殿献给神，这殿就成为了⼀个祷告的殿。 

  

教会就是神的殿、神的住所 

在新约也是⼀样的，神的殿就是我们今天的教会，我们的教会是不是⼀个祷告

的殿呐？我们没有建造过⼀个殿，但是，在新约⾥⾯，我们看两段的经⽂。 

林前 3:9 因为我们是与 神同⼯的；你们是 神所耕种的⽥地，所建造的房屋

。  16 岂不知你们是 神的殿， 神的灵住在你们⾥头吗？  若有⼈毁坏 神的殿

， 神必要毁坏那⼈；因为 神的殿是圣的，这殿就是你们。 

教会是⼀个整体包括所有主内的弟兄姐妹，是神的殿。你知道这有多么重要吗

？既然神的殿是祷告的殿，那祷告对我们重要吗？ 
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林前 6：19，20 岂不知你们的⾝⼦就是圣灵的殿吗？这圣灵是从 神⽽来，住

在你们⾥头的；并且你们不是⾃⼰的⼈， 因为你们是重价买来的。所以，要在你

们的⾝⼦上荣耀 神。  

哥林多前书 3 章所说的是指教会整体是神的殿。这⾥第 6 章说的是教会每⼀个

肢体都是神的居所。那就是如果我们借着神的灵重⽣，神的灵就住在我们⾥⾯，那

我们每⼀个重⽣的基督徒都成为神的殿、神的住所。 

  

借着祷告经历神的⼤能 

那我们的能⼒从何⽽来呢？就是有⼀个祷告的⽣命。⼀个有能⼒的⼈，⼀定是

⼀个祷告的⼈。祈祷，就是跟雅伟神有沟通，当神的灵住在我们⾥⾯，我们随时都

可以跟神沟通。祈祷对你来说有多重要呢？如果你是经常借着祷告与神沟通，就更

了解神的⼼意。如果我们毁坏神的殿，神也会毁坏我们的。如果你要神应允你的祷

告，那么你必须有⼀个圣洁的⽣命。 

  

罪会阻拦⼈与神的交流 

箴 28：9 转⽿不听律法的、他的祈祷也为可憎。 

对狡猾的⼈，不遵守神的律法的⼈，神不但不愿意听他的祷告，更讨厌他们的

祷告。⼀个罪⼈，他唯⼀的祷告就是⼀个悔改认罪的祷告，我们先要省察⾃⼰的⼼

。如果你⾥⾯有罪，无论是得罪神，或是得罪⼈，你⼀定要求神的饶恕。你不要轻

看罪，因为罪会影响你与神的关系。 

⽐如说我们对⼀个⼈有意见，⼼藏苦毒，埋怨、不愿意饶恕他，那就会影响我

们对神的关系，神也不会接纳我们的祷告。如果我们决⼼把这不好的关系交在神的

⼿⾥，求神来帮助我们，给我们⼀个宽容饶恕的⼼，神就会赐给他的⼤能，帮助我

们互相谅解、彼此饶恕的。籍着神饶恕你，你就会经历到神的爱。再不会被这种罪

所捆绑，靠着迫切地祷告，你会经历到神的⼤能，你就会被释放。 

  

 

主祷⽂－表明祷告的动机 
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如果你说，我现在都是⾏公义，过着为神⽽活的⽣命，那是否我就求什么都可

以呢？⽐如没有⼯作，我就祈求⼀份⼯作，如果遇到很多困难时，我就求神来帮助

我，是不是这个意思呢？我们来看主耶稣怎样教导我们祷告呢？我们回到主祷⽂： 

马太福⾳ 6:9—10 所以，你们祷告要这样说：我们在天上的⽗：愿⼈都尊你的

名为圣。愿你的国降临；愿你的旨意⾏在地上，如同⾏在天上。我们⽇⽤的饮⾷，

今⽇赐给我们。免我们的债，如同我们免了⼈的债。不叫我们遇见试探；救我们脱

离凶恶（或译：脱离恶者） 。因为国度、权柄、荣耀，全是你的，直到永远。阿

们。 

主祷⽂就像是对军队的宣⾔，呼召我们要做天国的精兵。如果要承诺主祷⽂所

说的‘愿天国降临’的期望，就必须要有兵，有军队，去保护神的国，建⽴神的国。

主耶稣这样教导他的门徒，他好像是⼀个⾰命者，他呼召所有的门徒来成为精兵，

来建⽴⼀个属天的国度。 

如果我们的祈祷是真的为了扩展神的国，那你向神祈求什么，神都会给我们的

。主祷⽂的重点是说，作为基督徒、主耶稣的门徒，我们是被呼召，来⾯对属灵的

战争。在以弗所书第六章保罗说，我们要披戴全副军装。 保罗特别提醒我们要经

常祷告，因为我们是跟恶魔争战，我们打的是⼀个属灵的战争，最重要的就是要祷

告。在这场属灵战争中，我们要护国、建国和扩展神的国。如果我们的⽬标是这样

的，不管你求什么，神必定应许我们的祷告。若我们的祷告⽣命是以主祷⽂作我们

的基础，那神会赐他的⼤能使我们能够为神的国打美好的仗。 

  

祷告的⼤能 

四⼗多年前，当我在⼀个公司⼯作的时候，在圣诞节的期间，有⼀天我突然被

⽼板叫去见他，他让我负责⼀个项⽬。当时这个项⽬是⼀个⾮常重要的⼀个项⽬，

他要我四周内完成这个项⽬，这⼏乎是不可能完成的任务。我知道公司是让我成为

替罪羔⽺，因为每个⼈都知道这是⼀个不可能按时完成的项⽬。 

之前有⼀个同事，她很⽤⼼去做这个项⽬，最后她崩溃了，她要休假，整个⼯

程就停顿了。公司很焦急地去找⼀个⼈来接⼿这个项⽬。还没加⼊这公司之前，我

做了项⽬管理很多年，也有很好的成绩。所以公司才应聘我。正因为公司需要有经

验的⼈来接班，继续完成那重要的⼯程，我的上司就要求我去管理个项⽬。以我的
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经验，我知道是不可能做到的事项。但我也不能推诿，因为公司正是⽤⼈之际，我

不做就会被免职。我只能答应尽我能⼒去做吧！ 

我唯⼀的盼望就是求雅伟神的帮助。刚好是圣诞节之前，我当这是神给我的礼

物。我⼼⾥祷告神说：神啊，我会尽⼒去做好这似乎无望的⼯程，但愿你的旨意成

就吧。 

在刚开始的时候，我团队的成员都在挑衅我说：你是谁呀！你有什么资格来接

受这项⽬、来管理我们啊！其实他们都是技术很厉害的⼈，在技术上我万万不及他

们，我的强项是管理。所以我告诉我的团队：我们现在是在同⼀条船⾥⾯， 任何

⼀个失职，整个团队都会失败，如果我们要成功，我们必须要各守岗位，互相配合

。你们是很棒的技术⼈员，那你们要认真的研究这⼯程，你们觉得我们能够完成这

个⼯程吗？他们都说不可能，除⾮每天加班来做。他们计算除了⼋个⼩时睡觉以外

，要⽤尽四周的时间继续的加班⼯作。如果能按照这计划表，他们觉得有信⼼可以

完成，但他们有⼀个条件，他们要求两倍的加班⼯资，在周末需要三倍的⼯资。那

我就去跟我的上司说团队的条件，竟然被完全接纳了。但是，我⾃⼰呢？我不要加

班费，我要求的是将我所有的加班时间变为假期。我告诉团队说：你们可以做 16

⼩时，我是不会跟你们这样做的，⽐⽅说星期五，我有查经班的，我不能参与你们

的⼯作，星期天呢，这是要敬拜神的⽇⼦，我也不会上班的，但我会预先为你们安

排你们所需要的⼀切，我不在的时候，你们⾃⼰搞定。他们知道我是基督徒，都同

意我的提议！那我就继续参加每星期五的查经，星期天的敬拜。其他加班的时间，

我也会陪陪他们，看看他们的⼯作情况，最晚我呆在公司也就是晚上 9 点到 10 点

。最后我们在四周完成这⼯程，在最后的阶段，同⼀个周末公司派员⼯去不同的城

市去安装新的电脑仪器，这些仪器需要在周末去安装，当新的⼀周来临，那些使⽤

的⼈看到旧的电脑已被我们新的电脑替代了。当他们查看资料的时候，所有的资料

都已经全部安装在新的电脑⾥⾯，他们都很惊讶，⾮常满意。 

当然公司很⾼兴，就给我们团队⼀个奖励，让我们整队还有家⼈去夏威夷五星

级酒店度假。公司的总裁，他⼀⽅⾯很兴奋，但也很惊讶，因为在四周内能够完成

⼀个不可能的项⽬，是不可思议的事。他要我写⼀份报告，我就写了。当然我也赞

赏我的团队，他们的劳苦和尽⼼的卖⼒才有成功的结果。 
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成功不是在于⾃⼰的智慧－是神应允我的祷告 

但我在最后的总结中写了荣耀归于雅伟神。所谓谋事在⼈，成事在天。这⼯程

本来就是很复杂的项⽬，在四周内，我们都会遇到不同程度的艰难，我们都尽可能

预算在我们的计划当中，但只要其中⼀些所预料的问题发⽣变化，那整个预算就会

耽延，那我们就不能预期完成项⽬。当然，还有⼀些不能预测或不能控制的事情也

会随时发⽣（⽐如停电，⽹络故障等等）。 在这么⼤的项⽬来说，和参与那么多

的⼈数，奇妙的是没有⼀个问题出现，不是我们能做些什么事，完全是神帮助了我

们完成这个项⽬，所以我就说荣耀归给神。如果神不帮助我，尽管我们团队是有多

么⾼的技术，只要产⽣⼀个障碍，这个项⽬就不可能完成。 

  

放弃前途－进修神学 

我就把我的报告给了我的总裁。这是我在⼯作上最⾼峰的时候。公司正准备给

我升职的时候，我写了⼀封辞职信，他们就很惊讶，为什么？我对他们说：我要服

侍我的神，因为我已经申请了全时间神学训练。 

我见证了神的美好，经历到神的⼤能。哪有⽐神更好的⽼板，公司可以给我升

职，可以给我很⾼的职位，但我知道我的神，⽐任何⼀个⽼板好。所有的同事听到

我辞职的消息都很惊讶，很奇怪。我的经理说：你为什么不留在多伦多上神学院，

我可以聘请你做⼀个顾问的⼯作。我说不⽤了，如果我是服侍神，我要全职的服侍

神。 

所以我跟⼤家说，如果你要经历神，你想你的祷告被应允，那你有没有归荣耀

给神，基督的信仰就是要扩展神的国，我辞职就是要见证神的⼤能。所有的团队在

开始的时候他们都看不起我，当这个⼯程完成以后，他们个别都跟我说谢谢，他们

说：如果不是你的帮助和带领，这个⼯程是不可能完成的，我就给他们说：这都是

要归荣耀给神，我的神是公义的。最后我的上司都明⽩了，他也体会到真的是神在

我的⽣命⾥⾯⼯作。简单来说，如果你要有神的⼤能，⾸先我们必须要在我们的祷

告⾥⾯建⽴与神的关系。借着祷告，你把⼀切交托给神，神会塑造你，改变你，你

就会变成⼀个有神的⼤能的⼈。总⽽⾔之，⼀个有⽣命⼒的基督徒第⼀个特征就是

有祷告的⽣命。 

	


